

La Biblioteca “Escribano Edmundo Ascheri”

Origen, función y objetivos

Graciela Nóbrega de Bizzotto(*)

El artículo 26 de la Constitución de Santa Fe establece que: “la ley habrá de **promover y favorecer** la actividad cooperativa, reconociéndola como uno de los medios más idóneos para concretar el desarrollo económico provincial”.

Es así que para promover y favorecer la actividad cooperativa, existen varios caminos a seguir, pero es indudable que uno de los más importantes es el de la **difusión** de dicha doctrina a través de la palabra escrita, o sea por medio del libro, publicaciones periódicas, documentos, etc., los que comúnmente se denominan materiales bibliográficos o soportes de información.

El Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos, organismo federativo de segundo grado, comenzó a reunir, desde su fundación, importante material para formar una biblioteca de la cual se nutrirían los hombres del movimiento cooperativo.

En el año 1973, a instancias del Instituto Movilizador, se crea el Instituto de la Cooperación (IDELCOOP), Fundación Educacional, con el objetivo esencial de promover, realizar y estimular la educación y capacitación cooperativa, bregando en su accionar por el afianzamiento del cooperativismo en nuestra sociedad.

La educación cooperativa como respuesta a las necesidades de formación de dirigentes, funcionarios y empleados, asociados y la comunidad misma, requiere de un ámbito que contenga no sólo las obras de divulgación general sobre el movimiento en sus diversas ramas, sino también publicaciones especializadas que traten en profundidad la temática y la metodología del trabajo cooperativo; que reflejen el desarrollo de las distintas corrientes doctrinarias y el resultado de las experiencias en los diversos países, el grado de su accionar en relación con el Estado y su inserción en la sociedad y su contribución a la integración regional, nacional e internacional. Al mismo tiempo debe poseer materiales que, con amplio criterio, desarrollen temas que hacen a la solidaridad del hombre contemporáneo frente a los problemas que se plantean a las sociedades actuales, tales como paz y guerra, libertad, democracia u autoritarismo, derechos humanos, educación, contaminación, participación, desarrollo económico, político y social, dentro del espectro de países que caracterizan a este siglo.

Teniendo como base el acervo bibliográfico del I.M.F.C., nace la Biblioteca “Escribano Edmundo Ascheri”, en homenaje al recordado dirigente cooperativo, que a través de toda su vida desarrolló diversas tareas como docente y hombre público. Oriundo de la localidad santafesina de San Genero, por varios períodos fue presidente de su Comisión de Fomento, miembro fundador y primer presidente de la

(*) *Bibliotecaria. Encargada de la Biblioteca Edmundo Ascheri*

Caja de Crédito de la misma localidad, se brindó generosamente en defensa del cooperativismo y su unidad. Estudioso profundo de los problemas cooperativos, Ascheri escribió un libro: “Apuntes para la historia del Cooperativismo Telefónico” (Rosario, I.M.F.C., 1966), en el que relata la experiencia de esta rama del movimiento. Representó al I.M.F.C., en la 1ª conferencia Internacional de Cooperativas de Ahorro y Crédito, llevada a cabo en Kingston - Jamaica, en 1985; en el Congreso de la ACI de Viena en 1966 y en la Asamblea Continental de OCA, Viña de Mar, en 1967. Falleció en 1977, luego de dedicar su existencia al crecimiento del movimiento cooperativo.

El 31 de marzo de 1978, en el antiguo local de Idelcoop, de la calle Urquiza 1539, se inauguró públicamente la biblioteca en un emotivo acto, en el que participaron cooperativistas, docentes y representantes de bibliotecas y entidades culturales de Rosario. En este año se cumple el décimo aniversario de aquel acontecimiento. Durante este tiempo, la biblioteca brindó sus servicios en forma continua y eficiente.

Durante un año se seleccionó el material que I.M.F.C., había entregado, para determinar la especialidad que tendría la biblioteca: Cooperativismo y Ciencias Sociales.

Es conveniente recordar qué es una biblioteca especializada y en qué se diferencia de otros centros de información.

La biblioteca especializada es una colección de documentos de diversos soportes bibliográficos. Formada para suministrar una información detallada, sobre determinado asunto, que siempre ha de ser **oportuna, precisa y concreta**.

Su función específica es conservar dichos materiales sobre una materia y suministrar un servicio altamente calificado de información en ese campo. Es el tipo de biblioteca menos conocido por el público general y se distingue fácilmente de las otras (como escolares, públicas, populares, universitarias, etc.) por las siguientes características.

Por el lugar donde se encuentra (bancos, compañías de seguros, editoriales, museos, hospitales, sociedades, instituciones profesionales, etc.). Puede ser también sucursal de grandes bibliotecas públicas metropolitanas o departamentos de las universitarias. En nuestro caso pertenece a Idelcoop, institución, como se mencionó anteriormente, dedicada a la Educación Cooperativa. Cuenta con una infraestructura dinámica, donde se destaca su sala de lectura provista de anaqueles, ficheros y amplia mesa de trabajo.

Por su clase de usuarios. Las bibliotecas públicas las usan todo tipo de personas, mientras que la especializada casi nunca es consultada por el público general. Por lo común quienes acuden a ella son miembros o empleados de las entidades que auspician y sostienen las respectivas colecciones y bajo cuyo amparo y protección funciona la biblioteca. La nuestra es consultada por dirigentes y funcionarios de distintas cooperativas, empleados de Idelcoop y del I.M.F.C., docentes y estudiantes universitarios de las carreras de Licenciatura en Cooperativismo, Ciencias Económicas, Ciencias Políticas, Derecho y Filosofía.

Por limitarse a un solo asunto. Las entidades de las cuales forma parte, tienen metas específicas y esto se refleja en la orientación de la respectiva biblioteca, que se restringe a un solo asunto o materia bien definido o lo que tal vez es más común, concentra su atención en un grupo de temas que se relacionan entre sí. Nuestro caudal bibliográfico se organizó tomando como materia principal a la Cooperación, Cooperativismo y

Cooperativas, con subtemas como historia y doctrina, educación, legislación, integración, gestión, participación, organismos internacionales, y distintas ramas, con preponderancia del cooperativismo de crédito por sobre las demás. Al mismo tiempo se interrelaciona este material con aquellos de ciencias sociales que tuvieran afinidades con los mismos, como ser: economía, política, educación, organización de empresas, derecho y finanzas.

Por su tamaño. Por lo general poseen poco material en relación con las públicas, pero se destaca por su calidad y por ser único. En nuestra biblioteca, la cantidad de materia que se recibe de distintos organismos del país e internacionales, es cuantioso. Mensualmente ingresan, aproximadamente, 30 fascículos de publicaciones periódicas, 10 documentos y folletos y 2 o 3 libros. Es de destacar la calidad de dicho material, ya que provienen de instituciones responsables y de destacada y solidaria trayectoria dentro del movimiento cooperativo mundial.

Por su función de suministro de información. El objetivo de otras bibliotecas puede ser la recreación, la apreciación estética o la investigación en general, en cambio en la especializada, es el suministro de información específica para fines inmediatos y utilitarios, (investigación científica). De allí, la importancia que tiene para nuestros lectores la confección de bibliografías sobre temas actuales, de interés para ellos. Se suelen preparar en base a las publicaciones periódicas o bien de todo el material bibliográfico que posee la biblioteca. Podemos así afirmar que su fin es proporcionar información altamente especializada, a un grupo igualmente especializado de lectores, expertos e investigadores.

En el momento de su inauguración tenía 400 libros, 250 folletos y documentos y 50 títulos de publicaciones periódicas. Este caudal se fue enriqueciendo con la donación, canje o adquisición de nuevos materiales de entidades cooperativas del país y del extranjero. Al incrementarse la correspondencia y las relaciones con organismos de más de 40 países de Europa, Asia y América Latina y con instituciones internacionales como A.C.I., O.C.A., O.I.T., U.N., CEPAL, UNESCO, FAO, CEMAS, CEAAL, ALCECOOP, se logró incrementar su acervo con documentos que son únicos en su especie y difíciles de encontrar en otras bibliotecas. Actualmente cuenta con 1.800 libros, 750 folletos y documentos y 210 títulos de publicaciones periódicas.

Para poder manejar este caudal, se confeccionaron varios catálogos de fichas móviles: de autor, título, serie y sistemático de materia, con tabla o índice alfabético, según la Clasificación Decimal Universal. También posee registros inventarios para conocer su crecimiento cuantitativo y se trabajó cualitativamente en las publicaciones periódicas y documentos para organizar el catálogo de bibliografías de suma utilidad para el usuario.

En sus comienzos atendía al público tres veces por semana en la calle Urquiza 1539, en el viejo edificio de Idelcoop. Ante la necesidad de los lectores se amplió el horario de lunes a viernes y funcionaba en Corrientes 539, 1er. Piso. Cuando se inauguró la Casa de la Cooperación, en 1983, se traslada a la misma, ocupó una parte del 2º piso del edificio, donde permanece actualmente.

Entre los servicios que ofrece se destaca el préstamo en sala y a domicilio, en forma directa personal o también usando el sistema de bolsa. En esta forma, su material bibliográfico, puede llegar a distintos lugares, en donde se encuentren las cooperativas que lo soliciten. También se permite retirar, para ser fotocopiados, aquellos documentos que son exclusiva-

mente de consulta. El usuario puede solicitar, con anticipación, la preparación de bibliografías sobre el tema que le interesa, bien en forma personal o por correspondencia.

Como hicimos referencia anteriormente, es consultada principalmente por dirigentes y funcionarios del movimiento, docentes y estudiantes universitarios de abogacía, ciencias económicas, ciencias políticas, humanidades, como también los que cursan la carrera de Licenciatura en Cooperativas. En forma esporádica concurren alumnos primarios y secundarios.

La diversidad de material que la biblioteca ofrece a sus lectores, permite a los mismos obtener una información muy completa de su tema, y seleccionar, con amplio criterio, su contenido. Las de mayor uso son las publicaciones periódicas, entre las que se destacan la Revista de la Cooperación Internacional, Carta Mensual, Pensamiento Iberoamericano, Cuadernos de Nuestra América, Revista della Cooperazione, Revista del Centrosoiuz, que provienen del exterior, y Revista de Idelcoop, Periódico Acción, La Cooperación, La Tierra, Realidad Económica, de ediciones nacionales.

Actualmente se está estudiando la posibilidad de computarizar su organización técnica y sus servicios. Este nuevo objetivo de la biblioteca, traerá como beneficio una mejor y mayor prestación de sus servicios, principalmente lo que hace a la recuperación de la información. En este momento, la confección de bibliografías se realiza en forma manual y por lo tanto demanda mayor tiempo del que se dispone. También los trabajos técnicos y administrativos se verán agilizados con el sistema computarizado. El usuario obtendrá de esta manera más rápidamente lo que necesita y el bibliotecario podrá utilizar totalmente los recursos bibliográficos que posee.

Ante la apertura democrática del país, y frente a las necesidades de investigar todo lo inherente al campo popular, en los últimos años se trata de obtener para su caudal, aquellos materiales que nos describen el desarrollo del cooperativismo en los países socialistas y principalmente en Latinoamérica. En ellos se encuentran experiencias importantes llevadas a cabo con éxito y de las cuales podemos extraer positivas conclusiones para ser aplicadas en nuestro medio.

Esta es a grandes rasgos nuestra biblioteca, la que ofrecemos a nuestros lectores para que a través de la búsqueda de información puedan orientarse en la práctica cooperativa y proyectarse a la comunidad que habiten.